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掃一掃 有片睇

本港每年約有80至120名患者腦幹死亡，當中約四成至四成半家屬同意離世
者捐贈器官。有器官捐贈聯絡主任表示，工作中最大挑戰是捐贈者很多時是突然
離世，家屬面對突如其來的喪親之痛，要短時間內談器官捐贈不容易，但器官捐
贈除了為有需要的人重拾新生外，亦能為失去摯親的家庭提供一個支撐點。

一名最初拒絕讓腦幹死亡孫兒捐贈器官的爺爺，收到受
贈者的心意卡後表示， 「他們（受贈者）的健康就是我們的
快樂」 ；有家屬不介意器官跨境捐贈，只希望親人能遺愛人
間， 「大愛不應該有國界、年紀、性別之分。」

爺爺捐亡孫心臟救人 延續愛心
受贈者的健康，就是我們的快樂！

大公報記者 鍾佩欣

責任編輯：杜樂民 鄭小萍 美術編輯：劉國光

「第二層分配機制」 是指捐贈的器官，必
須先在當地分配給有需要病人，若當地沒有合

適受贈者，跨境互助機制才會啟動，器官才會由香港捐贈給內
地合適病人，或由內地捐贈給香港合適病人。機制不會改變現
時本港遺體捐贈器官分配以至病人輪候等安排。

*衞生署或服務中心每月不定期舉辦
不同推廣活動
註：市民可使用 「智方便」 的自動填表

功能網上登記
資料來源：衞生署

屯門醫院器官捐贈聯絡主任張淑雯本身
是腎科護士，從事器官捐贈聯絡工作逾10
年。她表示，近年器官捐贈數字仍然低迷，
每年80至120位腦死亡人士，只有百分之四
五十願意捐出器官。

不應有國界年紀性別之分
家屬拒絕捐出逝者器官的原因各有不

同，其中一個常見的原因是部分家屬仍然有
留全屍的傳統觀念。此外，亦有部分家屬對
器官捐贈存在誤解，例如擔心逝者在摘取器
官過程中會覺得痛，或者憂慮摘取眼角膜後
會影響遺體的儀容。她解釋，目前摘取眼角
膜的技術已經十分先進，盼家屬不再憂慮。

張淑雯提到去年她處理的一宗個案，一
位年輕人因頭部重創離世，爺爺是十分傳統
的人，一開始拒絕捐出孫兒的器官，但十多
分鐘後，爺爺很心急地找回張淑雯，並表示
願意捐出孫兒的心臟， 「他說見到孫兒的心
臟跳得很好、好強壯，如果把有用的器官拿
去燒掉，很不值得。」 張淑雯說，爺爺簽署
同意書時不斷強調孫兒的心臟， 「我想爺爺
最不捨得的就是孫兒的心臟。」

事隔一個多月後，心臟受贈者手寫心意
卡透過張淑雯轉達給爺爺，獲回覆 「他們
（受贈者）的健康就是我們的快樂。」 張淑

雯認為。捐贈器官不單只有悲哀、離別等負
面情緒，患者離別前更做了一件很有意義的
事，為失去摯親的家庭提供一個支撐點。

本港過去曾有兩次因本港未能配對成
功，捐贈器官轉送到台灣幫助他人，其中一
宗個案是由張淑雯接觸，她說，患者捐贈肝
臟器官是AB血型，在輪候冊上未有患者合
適， 「那個肝真的很健康，不希望浪費。」
當時張淑雯詢問捐贈者丈夫的意願，其丈夫
回覆稱， 「你不用跟我說的，幫到人就可以
了，最重要是我太太的器官可以幫助到
人。」 張淑雯身有同感稱， 「大愛就不應有
國界、有年齡、有性別的存在。」

籲勿受網上言論動搖捐獻初心
基督教聯合醫院器官捐贈聯絡主任梁宇

添憶述，一名20多歲女孩因哮喘導致心臟停
頓離世，惟生前未向家人提及器官捐贈意
願，起初家屬不同意捐贈，但得知女兒意願
後，最終還是答應捐出女兒的器官，最終令
七個病人受惠。梁宇添呼籲市民登記中央器
官捐贈名冊後，亦需及時向家人表達其意願。

梁宇添說，不擔心近期網上一些爭議言
論影響器官捐贈，只想傳遞器官捐贈的意義
及價值， 「初心與愛心都是想幫人，不是說
幫誰。」

香港現有近3000人等
候器官移植，患有腎衰竭

的鄭先生輪候換腎近七年，現時只能靠洗
腎延續生命，每周要去透析中心「洗血」兩
次。由於腎功能僅餘下一成，影響排尿，
加上身體容易水腫，即使近日天氣炎熱，
鄭先生也不敢多喝水，只能含着冰塊緩解
口渴。對於近期取消器官捐贈人數急升，
鄭先生希望大家勿忘初心，捐贈救人。

鄭先生2007年證實患上腎衰竭，從此要
定期到透析中心，接受血液透析（又稱 「洗
血」 ）延續生命， 「每一次洗血，長達四個
半至五小時，而且每次都要打針，那支針像
牙籤般粗，每次都很痛……」

直至2015年，鄭先生他終於輪候到一個
腎，可以暫時停止 「洗血」 之苦， 「除了定
期服食抗排斥藥，每兩至三個月覆診，總算

可以過較正常的生活，可惜到2016年中，新
移植的腎出現一種病毒，功能逐漸降低，至
2018，腎功能已降至剩下一兩成，要回去接
受 『洗血』 ，現時已經回復每周兩次。」

醫管局數據顯示，截至去年底，每年捐
出的腎臟數字僅有雙位數，鄭先生要過正常
生活，唯有等待第二次奇跡， 「要等到合適
的腎臟並不容易，由2016年復發至今，我
已經等了近七年； 『洗血』 除了痛，對心
臟的負荷也很大。」

得悉近日取消器官捐贈人數急升，鄭
先生有感而發， 「捐贈器官是善舉，可以
幫到很多人，希望大家可以回想初心；至
於救什麼人？我希望大家可以打破地域、
政見等限制，去幫助、去救助有需要的
人，希望大家可以支持器官捐贈。」

大公報記者賴振雄

多人候移植 腎衰竭病人等奇跡

●網上登記
www.codr.gov.hk

醫管局人體器官／組織捐贈移植宗數

●郵寄或傳真
填妥登記表格，遞交至名冊辦事處

郵寄：灣仔軒尼詩道139號
中國海外大廈8樓A-D室名冊辦事處

傳真：2127 4926

登記登記
器官捐贈
器官捐贈
途徑途徑

●親身登記
帶備香港身份證前往以下地點申請登記

灣仔軒尼詩道139號中國海外大廈8樓
A-D室名冊辦事處

*器官捐贈推廣攤位

年份

2021年
2022年
2023年*
等候人數*
*截至2023年3月31日的臨時數字 資料來源：醫院管理局

腎臟捐贈
（遺體＋活體捐贈）

72（57+15）
56（45+11）
18（15+3）
2433

肝臟捐贈
（遺體＋活體捐贈）

53（33+20）
29（17+12）
11（8+3）

64

心臟
捐贈

8
11
3
80

肺臟捐贈
（雙肺＋單肺）

14（13+1）
7（7+0）
1（1+0）
17

眼角膜捐贈
（片數）

306
244
72
379

皮膚
捐贈

3
5
0

不適用

長骨
捐贈

1
0
0

不適用

▲兩名器官捐贈聯絡主任呼籲市民登記中央器官捐
贈名冊後，亦需及時向家人表達其意願。

大公報記者林良堅攝

▲腎病患者鄭先生
因為每周洗血，手
臂布滿傷痕。

第二層分配機制 當地病人優先

解碼器

衞生署昨日宣布，中央
器官捐贈登記名冊系統推出

優化功能，協助已登記 「智方便」 的市
民，查閱自己是否已在中央名冊登記，政
府亦正繼續檢視中央名冊系統的登記申請
及取消登記申請流程，考慮個人私隱及身
份核實認證等因素後，適時更新系統及優化
流程。

政務司司長陳國基昨日在社交專頁上批
評一些存心不良的人士不斷造謠，借題發揮
製造內地和香港之間的矛盾，不斷呼籲市民

退出中央器官捐贈登記名冊，部分人甚至從
來沒有登記過器官捐贈，但仍然在網上申請
退出登記，試圖製造大量人士退出器官捐贈
的假象。他呼籲廣大市民支持器官捐贈和兩
地器官移植互助，令更多在危急關頭的病人
早日重見希望、重獲新生。

醫務衞生局局長盧寵茂重申，中央器官
捐贈登記名冊的登記和取消都是自願，警方
的調查工作只是針對可能的造謠、作假行
為，強調必須將謊言識破，才能令市民對器
官移植和分配制度有信心，而推動器官捐贈
工作，亦不會因為謠言而退縮。

跨境互助只涉及第二層分配
盧寵茂指出，跨境互助機制只涉及第二

層分配，現有本港器官移植制度完全沒有
變，病人輪候器官移植的優先次序，都是基
於多少人捐出來而 「港器官港用」 ，只有當
某些器官捐出來，香港沒有合適病人，才動
用第二層機制，器官捐贈和移植亦從來不點
名，不考慮一個人的背景。

智方便可查登記器官捐贈

配對不易

港二圖說

A／
B／

新功能

沙頭角潛力巨大 解放思想拚發展
沙頭角 「塵封」 數十年，與其他地

區的發展長期脫節，根本原因不在於沒
有資源或缺乏吸引力，而在於 「禁區」
的限制。如今在推動北部都會區發展的
大勢之下，當地居民乃至專家學者都支
持全面解禁以促進發展，特區政府有關
部門應化被動為主動，創新發展思維，
加強與深圳的合作，以打造深港國際旅
遊消費合作區為目標，全面推進邊境發
展，為整個香港發展增添新動能。

沙頭角擁有豐富的文化旅遊資源，
既有極具特色的山海景點，更有被譽為
「購物天堂」的中英街這條歷史文化國際
消費街區。坐擁如此獨一無二的優勢，
卻無法實現更大的發展，甚至每況愈
下，實在令人惋惜。如果說以往還有一
些別有用心政客的抹黑，那麼在新的發
展階段，這些阻力已經消失，有關部門
就更應該有積極作為打開局面的態度。

不同於其他地區，沙頭角需要更多
的政策支持，尤其需要創新發展思維。
發展的第一步，就是要全面解除禁區限
制，不解禁或只是局步解禁，都無法回
應發展需要。有些意見認為，太快解禁
或會影響邊境管理，造成非法入境的情

況惡化，而中英街也難以實現大規模發
展等等。這種憂慮是不必要的。正如北
區區議會副主席、沙頭角鄉事委員會主
席李冠洪在接受《大公報》訪問時所指
出，可以採用 「港進港出」 、 「深進深
出」 的形式進行管理，既能達到有效管
理出入境的要求，又能實現 「禁區內自
由」 的目的，全面解禁完全做得到。

解禁之後，特區政府需要全面優化
該區規劃。不能僅僅局限於便利港人
「邊境旅遊」 的目的，而是要從整個北
部都會區發展的宏觀視野，與深圳緊密
合作，推動沙頭角的多元化發展。有當
區居民和立法會議員認為，應將目前橫
跨兩地、被一分為二的沙頭角，整合為
「特區中的特區」 ，與深圳共同打造國

際旅遊消費合作區。唯有如此，才能真
正發揮出沙頭角、中英街的獨特優勢。
否則，即便解禁了沙頭角，也不過是另
一個通關口岸而己，與落馬洲、文錦渡
無本質區別。

當然，建設國際旅遊消費合作區不
是只建一座商場那麼簡單，而是需要全
面的政策支持。考慮到未來每日將有數
萬甚至十數萬旅客的進出，需要交通等

基建配套。有學者就認為，可考慮延長
鐵路北環線到沙頭角口岸，與深圳地鐵
18號線銜接；將現時粉嶺連接沙頭角的
沙頭角公路升級，建成架空幹線和架空
鐵路，兩線並行，沿車站上蓋建商貿住
宅區。這些意見有前瞻性，務實理性，
值得積極考慮。

全力推動沙頭角發展，具有深遠意
義，不僅可支持和服務香港北部都會區
發展，還能助力香港全面發展，將該區
建成為國際跨境旅遊首選目的地、國際
消費中心城市特色引領區、深港融合發
展的新典範，有助於拓展和豐富 「一國
兩制」 的實踐。

事實上，推動沙頭角發展，條件具
備，民意支持，形勢需要，時機已經成
熟。新一屆特區政府上任後，全力推動
香港各項事業發展，積極有為。有人擔
心開放會帶來偷渡、走私等安全問題，
這是多慮了，在一國之內，完全有能力
解決由此帶來的安全風險。各界期待，
有關部門可以進一步解放思想，加快沙
頭角的發展步伐，並主動與深圳協商，
探討港深共建共享的合作機制，在融入
大灣區發展中實現香港新的突破。

打破西方壟斷
昨日，國產大飛機C919商業

首飛成功，首都機場以極具象徵
意義的 「水門 」 儀式，為C919
「接風洗塵」 。這也標誌着C919

的 「研發、製造、取證、投運」
全面貫通，經過16年的不懈努力，
中國大飛機正式走向世界消費
者。

執行此次商業首飛的C919，
其外部具有特殊的塗裝和 「身份
證明」 ，例如，前方印有 「全球
首架」 的 「中國印」 標識和對應
英文。註冊號為B-919A， 「B」
代表飛機的中國國籍， 「919」 和
型號名稱契合， 「A」 則有首架之
意，突顯這一全球新機型、全球
首架的非凡意義。

C919成功實現商業運營，其
意義不僅在於 「中國有了自己的
大飛機」 如此簡單，起碼具有三
重意義：

首先，打破了西方壟斷。正
如外媒所指出的，空客和波音單
通道噴氣式飛機的主導地位面臨
挑戰，兩間公司的 「雙頭壟斷地

位」 已經動搖。其次，飛機製造
作為 「工業皇冠上的明珠 」 之
一，實現突破所帶來的是全面的
技術提升，以及創造出一個巨大
的產業，有力推動我國工業和經
濟發展。第三也是最重要的一
點，不論波音也好、空客也罷，
都是西方公司的產品，中國不具
備主導權。近年來的國際形勢越
發嚴峻，大飛機的重要性又不言
而喻，唯有獨立自主，才能避免
陷入被 「卡脖子」 的困境。

C919 大 飛 機 的 成 功 商 業 首
飛，體現了不斷突破創新的中國
智慧，彰顯了堅持夢想不放棄的
國家意志，這也是用事實有力回
擊了那些對 「中國製造」 冷嘲熱
諷的西方政客。

香港市民和全國人民一樣，
為國家取得的最新成就感到驕傲
自豪。而作為國際航空樞紐，香
港也應為國產大飛機走向世界貢
獻力量。我們期待，不久後能在
香 港 國 際 機 場 乘 坐
C919飛向各地！ 清水河






